

Migration de familles de Balgau-Nambsheim à Mussig au 17^e siècle

Pierre MARCK

Vers 1680, une date précise n'a pu être déterminée, les registres paroissiaux des baptêmes à Mussig ne commençant qu'en 1722, plusieurs familles de Balgau-Nambsheim partent s'établir à Mussig.

François Mary, né vers 1643 à Nambsheim, fils de Reinhard Marion-Merion-Mary, dont l'origine n'a pu être trouvée, veuf de Colombe Sitterlin décédée à Balgau le 30/9/1670, épouse le 9/1/1671 à Balgau, Elisabeth Furstoss née vers 1649 à Nambsheim.

Ils auront 4 enfants à Balgau entre 1672 et 1678 puis 2 enfants à Mussig avant le 10/1/1694, date du décès d'Elisabeth.

François Mary se remarie le 10/9/1695 à Mussig avec Sybille Oberlinguer(sic)(Oberlin) née à Artzenheim de Jean et Anne Fell.

Son fils aîné, Jean, né le 7/6/1664 à Balgau de sa première épouse Colombe Sitterlin, fait souche à Mussig ainsi que les autres membres de la fratrie, André, François, Pierre établi à Châtenois en 1703, Gervais, Jacques, Madeleine épouse de Adam Litty et Elisabeth épouse de Kappfer André.

François Mary, justicier à Balgau puis Mussig, décède à Mussig le 30/10/1713.

Un autre fils de Reinhard Mary, Jean Jacques, né le 10/9/1677 à Balgau, épouse en premières noces le 28/1/1697 à Hilsenheim Anne Buschenrieder et en secondes noces le 31/10/1735 à Mussig Anastasie Lanus née le 28/6/1711 à Guémar. Ils auront 3 enfants à Mussig : Elisabeth, Jean Jacques et Madeleine.

Jean Jacques occupe pendant 43 ans les fonctions d'instituteur à Mussig où il décède le 16/8/1747.

Le troisième enfant de Reinhard Mary, Nicolas (2) reste lui à Nambsheim et est l'ancêtre de tous les Mary de Nambsheim-Balgau.

Prévôt de Balgau, il décède le 16/11/1712 à Nambsheim, père de 15 enfants de 3 épouses différentes(Sitterlin Marie, Biedermann Anne et Beckert Anne Marie).

Catherine Furstoss née vers 1660 épouse le 27/11/1684 à Nambsheim Conrad Klein. Ils auront 1 enfant à Balgau, Barbe le 16/4/1685, puis partent à Mussig où ils auront 3 enfants : Catherine vers 1694, Anne Marie et Conrad.

Jean Georges Litty, de Mussig comme son frère Adam, épouse le 5/11/1703 à Mussig Véronique Lier, née le 11/6/1676 à Nambsheim. Ils auront 2 enfants à Mussig, Jean Jacques et Anne Marie.

Quels événements ont pu inciter ces familles à tout quitter à Balgau-Nambsheim pour s'établir à Mussig alors qu'ils sont membres de familles aisées.

Est-ce la proximité des conflits à Vieux-Brisach comme en attestent les écrits du curé de Nambsheim-Balgau qui note en 1674 des lacunes dans les registres « in belli », et en 1710 que de nombreux décès n'ont pu être enregistrés pour cause de guerre.

Est-ce la perspective de trouver des terres plus riches à Mussig, la présence de grands domaines dans le secteur (Breitenheim, Schnellenbuhl) ou le changement de propriétaire du Rheinfelderhof (1) en 1688, propriété où travaillaient de nombreux paysans du secteur de Balgau-Nambsheim, Heiteren, Rustenhardt ou Fessenheim.

Sources :

- Mes relevés des registres paroissiaux de Balgau et Mussig
- Le relevé des registres paroissiaux de Nambsheim dressé en 1927 par l'abbé Eugène Berger et l'instituteur-greffier de Nambsheim Georges Noebel.
- « Bailliage de Heiteren : actes notariés entre 1624 et 1791 » éditeur CDHF

(1) Voir l'article de Franck Peterschmitt, « Le Rheinfelderhof » dans l'annuaire n°24 de 2012

(2) Le prévôt Nicolas Mary et son fils Nicolas deviennent beaux-frères en épousant les deux sœurs Beckert, et sont donc gendres du couple Georges Beckert x Barbe Lehmann.